

XIII Jornadas Interescuelas Catamarca 2011

Mesa 36

El Peronismo y sus Partidos 1946-1973

Julio Melón Pirro, Yamile Álvarez, Mercedes Prol

***Los Delegados de Perón***

Teresa Santos

Universidad Nacional de Tres de Febrero

LC. 4.868.000

santostere@hotmail.com

---

### **Los Delegados de Perón**

*Cuando la proscripción no fue un inconveniente para el conductor de masas que tuvo amplia incidencia en la política de su tiempo.*

*El exilio produce una profunda sensación de desamparo, de vivir a la intemperie – Juan Gelman*

### **Introducción**

El Movimiento Justicialista, a partir de 1955, con su líder proscripto comenzó a agrietarse mostrando los diferentes proyectos personales de sus elementos más significativos. Las ambiciones particulares de los dirigentes se vieron reflejadas en

diversas circunstancias, anhelos ausentes en tiempos de Juan Perón, quien supo controlar la disparidad dentro de su partido.

Derrocado Perón y fuera del país, el Movimiento se encontró sin dirección tratando de mantener los logros obtenidos. Desde el exilio a Perón se le instaura la dificultad de llevar adelante la conducción de esta polifacética y complicada fracción política. Debía mantener el lazo que se generara entre el y los trabajadores, esto le planteaba al General una incógnita difícil de resolver si quería proteger su posición de líder. Las dos premisas de Perón en el exilio, por lo tanto fueron, conservar la unidad del Movimiento y su función como guía del mismo.

En el destierro, Perón, advirtió la inexistencia de dirigentes lúcidos capaces de asumir la dirección de su Partido. Desde su óptica creyó ver, también, una cierta incapacidad política en las fuerzas que en su momento le fueron contrarias. Las entendió inhábiles de sostener a los sectores populares ahora indefensos.

Perón trató de trazar cursos de acción e implementar a pesar de la distancia sus tácticas de conducción, el problema era como hacer llegar las propuestas a la Argentina, sumida en las decisiones de una revolución libertadora llena de rencor hacia el Presidente derrocado. Creo así un sistema de “Delegados y Enviados”, a veces confrontando, otras negociando con los gobiernos de turno, que le permitió seguir al frente de su agrupación política. Su táctica fue clara y precisa, transmitió sus directivas de todas las maneras posibles. Lo hizo a través de cartas, grabaciones, proyectos enviados por correo a través de países limítrofes para evitar la censura tanto militar como política. Sus Delegados fueron los encargados de la entrega y transmisión de sus mensajes. ***“desde el comienzo de su exilio Juan Perón utiliza un doble modo de organización. Por un lado contactos personales (delegados, secretarios, correo, portadores de mensajes o cintas grabadas) y una abundante correspondencia; por otro lado los cuerpos directivos localizados en la Argentina que sufrirán múltiples reorganizaciones y transformaciones”***<sup>1</sup>

Diferentes personajes actuaron como representantes del Jefe en el exilio. Cada uno de ellos se ajustó a las necesidades de cada una de las etapas que tuvo que atravesar durante la proscripción del Partido Peronista y su líder. Estableció así una red de contactos y correspondencia que le da la posibilidad de estar al tanto de lo que sucedía dentro del Justicialismo y del país todo.

---

<sup>1</sup> Sigal, Silvia, Verón, Eliseo – *Perón o Muerte*. Buenos Aires: Editorial Legasa, 1986 – pg. 85

La complicada conducción del movimiento era para Perón un escollo difícil de salvar, la distancia, la dispersión y la cárcel de la mayoría de los dirigentes, además de la aparición de disidencias legítimas y traiciones entre quienes fueran hombres fuertes dentro del movimiento, hacen que Perón tome la decisión de designar un representante personal. El favorecido por la designación del Jefe debía tener la claridad ideológica y la capacidad ejecutiva necesaria para la tarea a emprender.

El presente trabajo trata de analizar las características de aquellos personajes que fueron Delegados y Enviados. Estos deberían relacionarse tanto con las fuerzas locales como con el difícil sindicalismo del momento, además de los partidos políticos, a veces institucionalizados otras semi institucionalizados, con la CGT, las 62 organizaciones y los neo peronismos que surgían a partir de la ausencia del Jefe. Perón eligió para expedir a través de ellos el curso de acción a seguir según las circunstancias del momento en el que les tocase actuar

## Una mujer chilena

Es importante comenzar este informe mencionando una figura que no ha sido suficientemente reconocida en las escasas publicaciones hechas al respecto del tema que nos ocupa. María de la Cruz Toledo, fue la primera persona que a pesar de ver peligrar su carrera personal, se atrevió a hacer de nexo entre Perón y sus seguidores. Desde Chile hace llegar cartas y grabaciones a las inteligencias del Movimiento en Buenos Aires. Esta fundadora del Partido Femenino de Chile, fue una política simpatizante del Justicialismo. Perón la supo utilizar como enlace para hacer llegar sus primeras y oscilantes directivas en momentos en los que todavía no se había organizado formalmente la Resistencia.

En su libro, Juan Manuel Vigo, relata la carta enviada a través de María de la Cruz con fecha 1 de Enero de 1956 para ser entregada al grupo más representativo de la Resistencia. Enrique Oliva<sup>2</sup> fue designado para retirar y volver con la disposición que Perón le había hecho llegar a la activista chilena. Fue el primer contacto directo con el General, y se hizo mediante María de la Cruz. Oliva, se da a conocer telefónicamente y el líder autoriza la entrega de las directivas.<sup>3</sup>

Florencio Monzón,<sup>4</sup> al recibir una carta del General con instrucciones, relata la importancia de María de la Cruz durante los primeros meses del exilio “*Tome contacto con María de la Cruz muéstrele esta carta y ella lo ayudará a permanecer allí. María de la Cruz es una gran amiga y una gran mujer en Chile que trabaja como nosotros por el pueblo...*”<sup>5</sup>

## El Camino para el Pueblo es la Resistencia Civil

John William Cooke, el primero de los Delegados personales, representó a Perón desde Octubre de 1955 hasta Mayo de 1959. Fue quien tuvo a su cargo la organización de una rudimentaria Resistencia sin orden, que se había constituido barrialmente con huelgas, sabotajes y armas incendiarias de fabricación casera, que fue introduciéndose a nivel

---

<sup>2</sup> Militante desde su juventud en el Peronismo, académico e intelectual del mismo.

<sup>3</sup> Vigo, Juan Manuel. *La Vida por Perón*. Buenos Aires: Ed. Lillo, Julio de 1973 – pg. 152/153

<sup>4</sup> Figura importante en las luchas por el retorno a la Patria de Perón y de los restos de Evita.

<sup>5</sup> Monzón, Florencio. *Llegó carta de Perón*. Buenos Aires: Ed. Corregidor, 2006 – pg.29

nacional con el estímulo del ex presidente que enviaba órdenes y directivas con el fin de incrementar una oposición activa.

Perón refugiado en Caracas nombra a Cooke su delegado personal y heredero político. Detenido como elemento del Peronismo en el Penal de Río Gallegos, logra fugarse y se traslada a Chile. Representante del “ala dura” con una fuerte oposición al gobierno y sin intenciones de negociar. Cooke planteó en todo momento buscar la oportunidad de la insurrección, con una posición que iría virando hacia la izquierda con el devenir de los acontecimientos, pero siempre en el marco de confianza ciega en Perón, que a su vez reiteraba hasta el cansancio la seguridad que depositaba en Cooke *“...tengo la inmensa confianza de comprobar como los hombres puros e íntegros como usted comparten las ideas honradas, mientras otros contagiados por las ambiciones bastardas de los apetitos políticos desvarían alrededor de conductas y procederes inconfesables. Ello me demuestra una vez más que cuando puse los ojos en usted para reemplazarme no me había equivocado.”*<sup>6</sup>

Cooke fue un intelectual honesto y luchador, buscó unir la liberación a la revolución social y el “socialismo nacional” que surgiría de la lucha guerrillera impulsada por el Movimiento Peronista. Toma al Peronismo como una expresión de la lucha de clases dentro de la realidad argentina, amigo y discípulo de César Marcos<sup>7</sup>. Se agranda su figura con la caída del Peronismo cuando en plena Resistencia, Perón lo nombra hombre de su mayor confianza.

Recibió los ataques de los sectores que no compartían su intolerancia, estuvo abiertamente en contra con el sistema impuesto por la libertadora. En determinado momento Perón le sugirió no intervenir en las luchas internas del movimiento, aconsejándole que se ubique por sobre las disputas, reiterándole que mantenga su postura intransigente.

Las circunstancias llevaron a Cooke a ser uno de los nexos del Pacto Perón-Frondizi, acuerdo que limitaría el surgimiento de un partido neo-peronista que significaba restarle fuerzas al Peronismo y hacer de este un partido más, domesticado e integrado al sistema liberal. Daría además, la oportunidad de tener presencia peronista en las próximas elecciones y mostrar el peso que mantenía a pesar de tener lejos a su Jefe. La correspondencia Perón-Cooke muestra, en este momento, que las directivas van

---

<sup>6</sup> Galasso, Norberto – *Perón, exilio, Resistencia, retorno y muerte (1955/74) Tomo II*. Buenos Aires: Ed. Colihue, 2005 – pg.828

<sup>7</sup> Marcos fue uno de los principales artífices de la Resistencia. Peronista, formador de militantes e intelectuales dentro del Movimiento

dirigidas a la base social obrera del movimiento y que este debe mantenerse en una línea dura, sin transigencias.

El primer roce entre Cooke y Perón se produce por el hecho del voto en blanco. Cooke fue díscolo y discutidor, señalaba las cosas con las que no estaba de acuerdo, no era obsecuente ***“Cooke es el “duro”, el clandestino, firme en los principios, optimista y flexible, no dogmático en las alternancias infinitas de la acción”***<sup>8</sup>. Esto a Perón lo seducía pero al mismo tiempo lo molestaba, no le agradaba la reconvención de su Delegado ya que no resistía ningún tipo de rebeldías. Concluye ratificando el voto en blanco, por el que su Delegado había trabajado activamente, y ahí termina la cuestión.

La posición de Cooke se va moviendo lentamente hacia la izquierda del Movimiento, Perón, trata de hacerle entender que él es el líder de una corriente poli clasista en el cual conviven líneas duras y líneas blandas. Cooke prioriza la acción revolucionaria y se niega a integrar a los que no están de su lado.

Las relaciones entre el Jefe y su Delegado comienzan a resquebrajarse, se agrega el rumor que Cooke quiere destruir, a instancias de su compañera Alicia Eguren<sup>9</sup>, el Partido Peronista Femenino, hecho al que Perón le aconseja ***“Creo que usted esta cometiendo un grave error político al aparecer como el que intenta destruir al Partido Femenino.... Ello le acarreará la oposición y el ataque de todas las mujeres... no olvide que en su actual situación usted hace de Padre Eterno, conducir el todo y no las partes”***<sup>10</sup>

La estrella de Cooke se apaga cuando queda atrás la etapa del Peronismo “obrero y proletario” de la época de la primera Resistencia y comienza a recuperar la naturaleza poli clasista de sus orígenes.

Invitado a Cuba adhiere fervientemente a Revolución y su militancia lo lleva a defender la misma hasta con las armas frente a la invasión de la Bahía de los Cochinos. ***“En 1960 se va a Cuba. Participa en acciones militares cuando la invasión norteamericana y redescubre a la guerrilla como método, la misma política irrecuperable de la lucha armada que había ejercido durante los años de la Resistencia y las guerrillas urbana y rural ...”***<sup>11</sup> Muere a los 48 años en Septiembre de 1968, de un cáncer de pulmón, este peronista de la primera hora que encarnó las expectativas de la liberación y el

---

<sup>8</sup> Goldar, Ernesto. *John William Cooke y el peronismo revolucionario*. Buenos Aires. Ed. Centro Editor de América Latina, 1985 – pg. 10

<sup>9</sup> Alicia Eguren pareja de J.W.Cooke, activista de fuerte presencia dentro de la izquierda del Peronismo

<sup>10</sup> Galasso, Norberto. pg. 864

<sup>11</sup> Goldar, Ernesto. - pg.10

socialismo a través del nacionalismo burgués y la lucha guerrillera y que creyó que “**el Peronismo es el hecho maldito del país burgués**” y que aunque se trate de un movimiento poli clasista es la clase trabajadora la que lo debe conducir.

### **El péndulo se mueve hacia la derecha**

Alberto Manuel Campos es designado Delegado a partir del alejamiento de Cooke. “**Lo reemplazará por Alberto Campos, un dirigente metalúrgico digno de la confianza de todos los temerosos**”<sup>12</sup> Militante de la primera hora, periodista afincado en Villa Ballester, dueño de un periódico zonal, publicación de fuerte contenido político, ligado desde su militancia a la Unión Obrera Metalúrgica y a la CGT. Apostó al país desde varios emprendimientos comerciales.

Detenido en diversas oportunidades a partir de la revolución del 55, cuando recupera su libertad se conecta con Cooke y a pesar de estar controlado por los servicios, reedita su periódico con ataques a la autoridad de turno.

Desde su posición de periodista pacta con Cooke y viaja a República Dominicana con el objetivo de realizar un reportaje a Perón. Cuando Campos conoce al líder, queda deslumbrado, este a su vez, ve en el redactor una personalidad conveniente para esta nueva etapa que plantea una posición política renovada dentro de las circunstancias nacionales y que le permitirá al sindicalismo recuperar las antiguas prebendas.

Trabaja codo a codo con Perón, comparten largas sesiones de trabajo, redactan cartas y papeles que luego llegaran a todos los peronistas.

Acompañó a Perón en su traslado a España. En 1968 regresa al país y siempre vertical al Jefe anuncia que según su experiencia y aprendizaje junto al mismo “**a Perón no se lo interpreta, se lo acata**” Así cuando el Justicialismo retoma el gobierno en el año 1973, Campos es elegido Intendente del Partido de General San Martín Muere violentamente en un atentado atribuido a Montoneros en José León Suárez en el marco

---

<sup>12</sup> Goldar, Ernesto. *John William Cooke y el peronismo revolucionario*. Buenos Aires. Centro Editor de América Latina. 1985. – pg. 10

de una extrema agudización de la violencia política que marcó los últimos meses de la administración de Isabel Perón.

### **Sindicalismo, la inclinación a la izquierda**

Perón necesita ahora el apoyo del sector obrero, por lo que para ganar más espacio político debe inclinarse hacia esta fracción. Es tiempo de contradicciones internas, desde el acuerdo con Arturo Frondizi los políticos vuelven a tener participación activa, prohibida por la revolución libertadora, así aparecen las tendencias dentro del partido, esto hace que a Perón se le complique la tarea de conducir. Situación que lleva al Jefe a apoyarse nuevamente en el duro sector de los trabajadores.

Alberto Iturbe es ahora designado delegado de Perón, ingeniero, ocupa este lugar por su relación directa con Vandor, hombre fuerte dentro del sindicalismo. Es una jugada hecha para lograr la hegemonía que se necesita. Era necesario estar mas unidos que nunca porque la actuación de Arturo Frondizi daba volumen a las conspiraciones de las Fuerzas Armadas.

Aparecen escenarios complicados para el Justicialismo, por lo que se necesita dentro del mismo diferentes voces, asociadas a las diversas facciones que se fueron formando, por lo que rondan nuevos nombres de representantes; Matera, Villalón, el citado Iturbe.

Raúl Matera fue un prestigioso neurocirujano que dedicara parte de su vida a la política. Se enroló desde muy joven en las filas del Peronismo. Impulsó en algún momento el neo-peronismo, propósito que disgustó al General, que dijo del médico al retirarle las funciones, **“tiene la pinta de Gardel, tiene la sonrisa de Gardel, pero no canta como Gardel”**.

Matera estuvo interesado en lograr una actitud conciliadora dentro del movimiento. Al ser tentado a intervenir en la fórmula Matera-Sueldo, en las elecciones que llevaron a Arturo Illia a la presidencia, genera en Perón cierta inquietud, por lo que es expulsado del Movimiento. Matera siguió ligado al Peronismo y fue uno de los que integró la comitiva que acompañó al General en su regreso al país.

Héctor Villalón, controvertido personaje, enigmático y con cuentas pendientes con la policía Suiza<sup>13</sup>, esta presente en estas circunstancias. Supo oscilar entre la guerrilla de izquierda y la ultraderecha peronista, posición que toma en este momento por la

---

<sup>13</sup> En file://C:/Documents and Settings/Administrador/configuración local/Temp/Rar\$DI02 -19/09/2010

necesidad de hacer frente a nuevas formas de subversión de tono izquierdista que trabarían la reintegración a la vida nacional de Perón. Villalón es una leyenda llena de contradicciones, de militancia extrema en la derecha peronista en su juventud, huye a Brasil tras el golpe del 55, país en el que vive actualmente.

Fue representante de Fidel Castro en Europa de los célebres habanos, representación que terminara por los diferentes enredos del personaje en cuestión. Se vinculó con el líder egipcio Abdel Nasser, que también contara con la amistad de Perón, reanudando así sus misteriosas exportaciones e importaciones. Personaje oscuro que presumiblemente haya estado ligado al General por un tema de sostén económico, estuvo enfrentado a Vandor y sus seguidores, en las diferentes etapas de la actuación de ambos.

Por lo tanto se puede inferir que en este período estos tres delegados sirvieron a Perón por sus diferentes fases; Iturbe para bien relacionarse con Vandor por el peso que este ostentaba dentro del movimiento obrero, Matera, su profesión de médico y su militancia de larga data daba solvencia al momento político y Villalón como medio económico que de alguna manera, también, ponía freno al espacio sindical.

### **Mercedes Benz en la Argentina**

En este espacio debe estar presente un hombre muy ligado a Perón durante muchos años, tanto como consejero como por su apoyo financiero que le permitió al líder subsistir mientras estuvo exiliado en los diferentes países.

Enfermero en el Colegio Militar en 1942, se conecta con la Empresa Mercedes Benz de quien se convertiría en su representante en la Argentina. El golpe del 55 lo llevó a la cárcel primero y al exilio después. Sufrió la confiscación de sus bienes, que le fueron restituidos a su regreso al país e indemnizado por sus pérdidas.

Conoce a Perón por su relación con la automotriz alemana, se acerca a él para presentarle un proyecto de inversión en el país. Fue Jorge Antonio, figura central en el exilio de Perón, quien adquirió el terreno de Puerta de Hierro donde el ex presidente vivió durante su exilio madrileño. En este período pasa a ser uno de los más importantes operadores políticos de Perón, actuó como nexo entre los diferentes representantes políticos argentinos que querían reunirse con el líder en España. Jorge Antonio pensó

que sería el primer Delegado de Perón y quedó muy decepcionado cuando este último designó a Cooke.

Es la figura clave en el viaje de Isabel Martínez ante el crecimiento de la figura de Vandor, que constituye la primera movida realizada por Perón para dar batalla”... *a la ascendente estrella política de Vandor... Todo indica que el empresario juega un papel muy importante en esta cruzada del Jefe contra la preponderancia del gremialista metalúrgico.*”<sup>14</sup>

### **La Otra Enviada**

Isabel Martínez de Perón viaja a la Argentina en 1965 para hacer frente al fenómeno del neo-peronismo. Este viaje fue organizado por el Mayor Alberte y miembros de la Juventud Peronista. El motivo del traslado de la esposa de Perón fue el de frenar la intentona divisionista del vandorismo. “... *se relacionó con la posibilidad de que el movimiento, conducido por los representantes gremiales y enfrentados con el Jefe del Justicialismo, formase un partido que se alejase de las concepciones del ex primer mandatario, desterrado en Madrid*”.<sup>15</sup>

El enfrentamiento dentro del Justicialismo se da cuando un grupo sindical pretende hacer “**Peronismo sin Perón**”. Las elecciones de Mendoza son el terreno donde cada fracción medirá sus fuerzas. Isabel trae la orden de Perón en la que propone votar al candidato ortodoxo contra el candidato vandorista. Gana en cantidad de votos el elegido del General, la misión de Isabel estaba cumplida, sosegando la posición de Vandor que sostenía “... *estar contra Perón para defender a Perón y eliminar la escoria del movimiento, había pregonado Vandor ante un auditorio que adjudicó a la frase un cargado acento enigmático*”<sup>16</sup>

Perón en carta a Cooke, con quien reanudado su relación epistolar le informa. “*Isabelita está allí en acción. La lucha que la pobre debe desarrollar frente a los descarriados y tramposos no es para contar. Ella está en claro de la misión que tiene y de los fines que perseguimos*”<sup>17</sup>

A Isabel se la denominó como “Delegado Superior”.

---

<sup>14</sup> Galasso, Norberto. pg - .971

<sup>15</sup> Scheineider, Alejandro. *Los Compañeros*. Buenos Aires: Ed. Imagomundi, 2005 – pg. 247

<sup>16</sup> Galasso, Norberto. pg. 977

<sup>17</sup> *Ibidem* pg. 984

## Un Militar entre Obreros y Guerrilleros<sup>18</sup>

Bernardo Alberte fue el sucesor de Isabel como Delegado de Perón, estuvo desde 1943 junto a éste y adhirió a su Doctrina. Encabezó la defensa del General en el 55 cuando la aviación bombardeara el centro de Buenos Aires. Es encarcelado por la revolución libertadora por haber cumplido su deber como militar, era soldado y Edecán de Perón. Se exilió en Brasil, retorna a la Patria cuando Frondizi sanciona la Ley de Amnistía, instala una tintorería a la que llamó la “Limpiería” que se convertiría en sede de sus actividades políticas. Perón en 1967 nombra a Alberte, su antiguo auxiliar, Delegado Y Secretario General del Movimiento Peronista.

Alberte puso fin a la etapa de “desensillar hasta que aclare” avalando a la Juventud para tratar de unificar otra vez el movimiento. Se enfrentó con las varias tendencias dentro de la corriente peronista. Fue frontal en su lucha contra Onganía. Adhirió a la línea de Cooke y Rearte,<sup>19</sup> editó un periódico que fuera el portavoz del Peronismo Revolucionario.

Horas después de producirse el golpe del 76, elementos del Ejército derribaron la puerta de su casa, Alberte no se resiste, de todos modos lo arrojan al vacío desde una de las ventanas de su departamento.

Con la necesidad de ajustar y aunar fuerzas para componer el Movimiento, perturbado por las divisiones internas, Alberte como Delegado personal, le resuelve la tarea de contactarse con los sindicalistas de peso. Pero Perón necesita también a una persona no tan pegada al sector obrero y revolucionario, por lo que designa a Jerónimo Remorino, moderado y antiguo diplomático.”*Sobrino de Julito Roca, proveniente del Conservadorismo, apodado “El Aristócrata” por la militancia justicialista y cumplirá la función de ampliar el frente persuadiendo a radicales y sectores afines*”<sup>20</sup>

En estas instancias Perón utiliza dos hombres para concretar la unión del Peronismo, Alberte, hombre de su entera confianza, que puso todas sus esperanzas en terminar con la descomposición y el divisionismo y Remorino, diplomático por excelencia que trató

---

<sup>18</sup> *Un Militar entre Obreros y Guerrilleros*, obra de E. Gurrucharri sobre la biografía de Bernardo Alberte que incluye la correspondencia entre el General Perón y el Mayor Alberte.

<sup>19</sup> Fundador de la Juventud Peronista, dirigente y político sindical, una de las figuras más destacadas del ala izquierda del Peronismo.

<sup>20</sup> Galasso. pp. 999

de llegar a la clase política con un discurso de persuasión que lo llevara a alcanzar el objetivo unificador.

A resultas de su labor, Alberte logra cumplir con la difícil tarea de conciliar a Vandor con Alonso, enfrentados por distintas concepciones en la forma de actuar políticamente con respecto al Líder. Por medio de estos hombres Perón logró organizar tanto la rama sindical como política, agregando al Movimiento, por intersección de Alberte, al grupo juvenil que tantos trastornos le acarrearía en el futuro.

### **La Hora del Pueblo**

Por desinteligencias con Perón, respecto a tácticas en la conducción, Alberte renuncia y Remorino transitoriamente pasa a cubrir sus funciones hasta que es designado Jorge Daniel Paladino. Figura clave en un hecho que todavía conmueve a los argentinos; negoció con Lanusse la entrega del cadáver de Eva Perón

Fue uno de los creadores de “La Hora del Pueblo”<sup>21</sup>, desautorizado por Perón en estas instancias a pesar de venir actuando desde tiempos de la primera Resistencia. Lo acreditó en su desempeño la relación que mantuvo con Isabel Perón luego de su viaje en 1964 y la vinculación con el Mayor Alberte. Paladino surge por la necesidad de Perón de iniciar el proceso de diálogo con el gobierno militar, fue quien concretó las negociaciones directas de Perón con los representantes de Lanusse.

El aporte de la gestión Paladino fue escaso pero debe ser tenido en cuenta, creó Juntas Promotoras de Reorganización Partidaria que pretendían ser el nexo entre las bases y la cúpula. Este proceso se acompañó con una importante campaña de afiliación previa a las elecciones nacionales que prometiera Lanusse. Paladino concluyó su gestión cosechando fuertes críticas por su relación con el citado militar, lo que constituyó su gran fracaso. El sindicalismo y los sectores de izquierda del Peronismo propiciaron la

---

<sup>21</sup>“La Hora del Pueblo” – agrupación multipartidaria que exigía a la dictadura militar elecciones inmediatas sin exclusiones y respetando a las minorías.

caída de Paladino, Perón consideraba que *“se ha tornado demasiado conciliador y ya no se sabe a cual de las dos partes representa en esta conciliación.”*<sup>22</sup>

Perón ganó las elecciones y piensa que Paladino ha cumplido con su misión, de ahora en más su figura solo puede servir para comprometer al Peronismo en concesiones innecesarias, por lo que decide desplazarlo de su cargo. Paladino tuvo dos logros importantes; la entrega del cuerpo de Evita y la concreción de elecciones sin vetos ni proscripciones.

### **“No seré Presidente ni un solo día si Perón no esta en la República Argentina”**

(Cámpora)

Conquistada la posibilidad de comicios libres, Perón ahora necesita un hombre que pueda manejarse con dureza en esta nueva situación *“...esta tarea le corresponde indiscutiblemente a un hombre leal que cumpla estrictamente las instrucciones: este hombre es Héctor J. Cámpora.”*<sup>23</sup> El “Delegado” para los peronistas y el “Dentista” para la oposición, fue el encargado de reorganizar el movimiento, ganar las elecciones y concretar el regreso de Perón al país.

Una de las directivas que el Jefe diera a Cámpora en el momento de su nombramiento como Delegado, fue la de reorganizar la rama Política, alterada por las disputas entre jóvenes y gremialistas. A partir de acá, Cámpora, intentó a lo largo del todo 1972 poner orden en todos los sectores. Trabajó duramente para lograr el retorno triunfal de Perón, propició la creación de la Rama Juvenil, logró afiliaciones masivas en todos los sectores, consiguió acuerdos con partidos pequeños para las elecciones y aceitó las relaciones con los empresarios. Su cercanía con la izquierda Peronista lo enfrentó con la derecha partidaria representada por los líderes sindicalistas.

La designación de Cámpora indicaba a las claras que Perón quería controlar personalmente y sin intermediarios independientes la compleja negociación que se iniciaba. Estaba seguro que Cámpora nunca desconocería sus órdenes y que sería su

---

<sup>22</sup> Galasso. pg. 1087

<sup>23</sup> Ibídem – pg. 1087

referente vertical a ultranza, de hecho fue el posibilidad que el líder accediera otra vez a la Presidencia de la Nación.

## Conclusión

Las directivas de Juan Perón seguían pesando en la política nacional a pesar de cualquier tipo de escenarios y objeciones. Mediante un sistema de Delegados y Enviados, desde sus varios destierros, logró que su Movimiento mantenga su estructura, intentando salir del desamparo que le produjo estar a la deriva durante los meses posteriores al golpe militar del 55. Con una Resistencia dispersa y sin orden, Perón ve en esta situación escasas posibilidades de insertarse en la estrategia política del momento.

Algunos de los dirigentes que tiempo atrás, estuvieron a la sombra de Perón dentro de un Partido Justicialista ordenado y vertical, ahora afanaban para sí la jefatura del Movimiento, alegando que era necesario mantener tanto el caudal de votos como los beneficios obtenidos. Expresaban en sus declaraciones a los diferentes medios de comunicación su desazón por lo sucedido durante el gobierno del General y la sola mención de su nombre significaba una afrenta nacional. Tal es el caso de Bramuglia, estrecho colaborador de Perón y el primero de los traidores en tiempos de la revolución libertadora. *“El Consejo Superior del Partido, mientras tanto, aspiraba a dar varios pasos más allá cuando declaraba por boca de su presidente que el Movimiento Peronista inicia una marcha sin andadores”*<sup>24</sup>

Estas circunstancias revelan un Perón, una vez más, consustanciado con su condición de iniciador de una política de planeamiento y de unificación. Lo manifiesta cuando organiza y dirige a la distancia la Resistencia, surgida espontáneamente de la desesperanza de un pueblo que se ha quedado sin su conductor. Por medio de directivas hechas a miles de kilómetros de distancia logró darle al Movimiento la unidad que fue perdiendo en los primeros días de desorden y desorientación, mostrando una vez más su habilidad como estadista. Hombres como los Delegados permitieron que el Peronismo siga, de alguna manera y dentro de las posibilidades del momento, participando de la política nacional.

Personajes como Cooke, Matera, Paladino, dieron al líder la posibilidad de proteger su organización política y seguir siendo la figura clave para la mayoría de los argentinos. Cada uno en su lugar sirvió al líder para enfrentar las circunstancias en las que debieron actuar, algunos fueron duros, otros más blandos, pero todos permitieron que las

---

<sup>24</sup> Melón Pirro, Julio César. *El Peronismo después del Peronismo*. Buenos Aires: Ed. Siglo Veintiuno, 2009 – pg. 43

instrucciones llegaran a aquellos que debieron tomar las decisiones políticas que hicieron perdurar al Peronismo y a su Jefe, actuando activamente en la escena nacional.

## **Bibliografía**

Galasso, Norberto. *Perón, exilio, resistencia y muerte (1955-1974)*. Buenos Aires: Editorial Colihue, 2005.

Goldar, Ernesto. *John William Cooke y el Peronismo Revolucionario*. Buenos Aires. Centro editor de América Latina. 1985.

Gurucharri, Eduardo. *Un militar entre obreros y guerrilleros*. Buenos Aires: Editorial Colihue, 2001.

Melón Pirro, Julio César. *El Peronismo después del Peronismo*. Buenos Aires: Editorial Siglo Veintiuno, 2009.

Monzón, Florencio (h). *Llegó carta de Perón, Rapsodia de la Resistencia 1955-1959*. Buenos Aires: Editorial Corregidor, 2006.

Schneider, Alejandro. *Los Compañeros, Trabajadores, Izquierda y Peronismo 1955-1973* – Buenos Aires: Ediciones Imagomundi, 2005.

Sigal, Silvia y Verón, Eliseo *Perón o Muerte*. Buenos Aires. Editorial Legasa, 1986.

Vigo, Juan Manuel. *La Vida por Perón*. Buenos Aires. Editorial Peña Lillo, 1973.